
анализы историй болезни: во вторую половину года, когда студенты уже 
приобретали некоторые знания по общей патологии, рассматривались истории 
болезни или кураторские листки определенных больных, знакомых из клиники 
всему курсу или части его. Всякое отмеченное в истории болезни явление 
обсуждалось с точки зрения общего патогенеза.

Студенты должны были привыкать, таким образом, теоретически 
обобщающе мыслить у постели больного и упражняться в применении на практике 
приобретенных ими в общей патологии теоретических знаний. К сожалению, за 
последние годы от этих упражнений кафедра почти должна отказаться в виду 
недостаточного количества времени, имеющегося в распоряжении сотрудников.

Кафедра общей патологии за время своего существования благодаря 
характеру самой дисциплины и отчасти благодаря некоторым данным сотрудников 
зачастую имела возможность давать советы по ряду теоретических и лабораторных 
методических вопросов медицины сотрудникам института и неинститутским 
врачам, равно как и ветеринарным врачам. Сотрудники кафедры очень охотно 
помогали в этом, чем могли. Проведению научных работ кафедра в первые годы 
своего развития была лишена возможности, так как все внимание и время 
затрачивалось на оборудование кафедры и на постановку экспериментальной части 
для демонстрации на лекциях, и особенно на практических занятиях.

В основу исследовательской работы, начатой позже, кафедра положила 
принцип изучения особенностей патологии края, патологии населения местного 
и патологии малых народностей (главным образом казахов). Заведующим 
кафедрой в ряде выступлений изложено большое значение географической 
патологии. Для начала изучались и намечены сотрудниками к изучению 
особенности свойств щитовидной железы, устанавливаемые на людях, и 
экспериментальными, и функциональными пробами на животных. Для 
выполнения этих целей зав. кафедрой подробно ознакомился в своей заграничной 
командировке в 1929 году с методами изучения свойств щитовидной железы, 
применяемыми в некоторых институтах Германии и Швейцарии. Старшим 
ассистентом доктором И.Б. Мажбичем был изучен под руководством проф. 
Краевского в Киеве метод определения обмена веществ в тканевых культурах, 
что должно было быть использовано как ценный способ определения активности 
щитовидной железы.

За последний год кафедра начала принимать участие и в изучении вопросов 
профессиональной патологии, консультируя в комиссии по изучению причин 
заболеваемости рабочих Омской железной дороги. В дальнейшем намечена тесная 
связь с профдиспансером горздрава и с лабораторией, организуемой при школе 
фабрично-заводского ученичества Сибсельмаша.

Пентман (подпись) 11.XII. 1930 г.
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